

1
2

MINUTA DA ATA DE REUNIÃO DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA SÃO MATEUS

Data: 10/12/2024	Local Plataf. Virtual Jitsi Meet: https://meet.jit.si/CBH-PLRD
Início previsto:08:30hs	Término previsto: 11:30

Objetivo: Reunião Ordinária SÃO MATEUS

- I. Abertura da sessão e verificação de quórum;
- II. Faltas justificadas, aprovação pela plenária;
- III. VI ECOB 2024(Percepção);
- IV. Reunião agricultura forte 1a e 2a reunião (Ermerson e Leonardo);
- V. Reunião Comunidade do Nativo (Retorno);
- VI. Aprovação Calendário Anual 2025(Deliberação);
- VII. Aprovação Plano de Trabalho 2025(Deliberação);
- VIII. Fala do Presidente (Comitê 2025);
- IX. Assiduidade (ofícios de renovação);
- X. Informes Gerais;
- XI. Encaminhamentos.

3 Representantes Poder Público:

- 4 ➤ Ermerson Rodrigues Machado – Prefeitura Municipal de Nova Venécia **(Presente)**
- 5 ➤ Felipe Gonzaga Maia – INCAPER (Ausente)
- 6 ➤ Leonardo Jose Nardoto Conde – Conselho Regional de Engenharia, Agronomia e
- 7 Geociências **(Presente)**
- 8 ➤ Natália Fleischmann – Prefeitura de Vila Pavão - **(Presente)**
- 9 ➤ Luiz Fernando Duboc da Silva – CEUNES/UFES **(Presente)**
- 10 ➤ Joab de Oliveira Silva – Município de Ecoporanga **(Presente)**
- 11 ➤ Rosilene de Oliveira Souza Bis – Prefeitura Municipal de Boa Esperança - **(Presente)**

12 Representantes dos Usuários de Água:

- 13 ➤ Bernardo Simões Kapich – Cooperativa Centro Serrana – COOPEAVI (Ausente)
- 14 ➤ Deisy Silva Corrêa – Companhia Espírito Santense de Saneamento – CESAN **(Presente)**
- 15 ➤ George Quimquim Sossai – ASSIPES- **(Presente)**
- 16 ➤ Victor Augusto Gomes Turbino Tonaco – Sindirochas **(Presente)**
- 17 ➤ Paulo Santiago – Suzano - **(Presente)**

18 Representantes Sociedade Civil:

- 19 ➤ Indihane Terra Caitano – Cáritas Diocesana de São Mateus (Ausente)
- 20 ➤ Josete Pertel – Faculdade Multivix São Mateus – **(Presente)**
- 21 ➤ Lutherking Mendonça Bahia- Centro Cultural e Ambiental José Bahia (Ausente)

22 ➤ **Representante Institucional da AGERH:**

23 ➤ Daniel Silva – AGERH - **(Presente)**

24 Aos dez dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e quatro, às oito horas e quarenta e três
25 minutos, reuniram-se os membros do CBH São Mateus para a reunião ordinária, realizada
26 virtualmente pelo aplicativo Jitsi Meet. link:<https://youtube.com/live/IMQBxgqEyWo>. O
27 Presidente, Ermerson Rodrigues Machado, deu início à reunião, cumprimentando todos os
28 presentes e, em seguida, procedeu com o Item **I. Abertura da sessão e verificação de quórum**.
29 Após a abertura da sessão, foi confirmada a presença do quórum necessário. Na sequência,
30 passou-se ao Item **II. Faltas justificadas e aprovação pela plenária**. O presidente, informou que os
31 membros Jarbas e Felipe apresentaram justificativa de ausência na manhã do dia 10 de dezembro
32 de 2024, por meio do aplicativo WhatsApp. Ele também esclareceu que, até o dia 9 de dezembro
33 de 2024, não havia recebido nenhuma justificativa de falta por e-mail. Adicionalmente, o
34 presidente informou que o membro Luiz Fernando Duboc solicitou permissão para se ausentar da
35 reunião às dez horas, em virtude de compromissos médicos. Após essas considerações, o
36 presidente anunciou uma modificação na ordem dos itens da pauta, passando a abordar
37 conjuntamente o **item VIII. Fala do Presidente (Comitê 2025)**, e o **item IX. Assiduidade (ofícios de**
38 **renovação)**. Sr. Ermerson Rodrigues Machado, informou sobre a reunião realizada na Multivix.
39 Apesar do baixo quórum presente, o Sr. Ermeson se dispôs a concorrer a um terceiro mandato
40 como presidente. Relatou que, durante sua gestão, não se sentiu totalmente confortável com a
41 maneira como conduziu os trabalhos do Comitê, expressando sua preferência por finalizar o ano
42 apresentando os resultados das ações realizadas e, ao mesmo tempo, identificando áreas que
43 poderiam ser aprimoradas dentro do Comitê. O presidente reconheceu que, dentro do plano de
44 trabalho e dos debates realizados ao longo do ano, o Comitê teve um desempenho relativamente
45 produtivo, embora soubesse que o CBH estava, de certa forma, desarticulado. Ao revisar algumas
46 atas, ele observou as faltas e a assiduidade de alguns membros, destacando a importância da
47 participação nas reuniões nas datas previstas, bem como o engajamento nas discussões. Ainda
48 sobre o regimento interno, o presidente mencionou que, ao analisar as atribuições do cargo de
49 presidente, uma de suas responsabilidades é zelar pelo cumprimento do regimento. No entanto,
50 ele argumentou que, se fosse realmente zelado de forma rigorosa, o Comitê poderia até deixar de
51 existir. De forma sincera, o presidente afirmou que, se a condução do Comitê não for realizada de
52 maneira produtiva, ele preferiria não continuar no cargo, sugerindo a realização de uma nova
53 eleição. Reforçou que a participação efetiva dos membros é fundamental para que as reuniões se
54 tornem mais do que simples debates e se transformem em ações concretas. Como proposta, o

55 presidente mencionou que, no início de 2025, tomará providências em relação às instituições
56 cujos representantes não tenham participado ativamente das reuniões. Para os membros que
57 faltaram mais de 60% das reuniões, será encaminhado ofício solicitando seu desligamento ou até a
58 substituição por outro membro. Também destacou a necessidade de revisar o regimento,
59 conforme já deliberado, para permitir a substituição de membros, tanto titulares quanto
60 suplentes, em caso de ausência, garantindo maior participação e engajamento. Além disso,
61 informou que solicitará ofícios às instituições para confirmar se seus representantes continuarão
62 no Comitê, pois a composição poderá ser alterada. Em seguida, expressou sua indignação em
63 relação ao ofício de desligamento da Cáritas e da representante Edhiane, que participou de poucas
64 reuniões. Embora Ediane tenha se defendido oralmente, comprometendo-se a participar mais
65 ativamente, sua presença nas reuniões subsequentes foi limitada, com ela tendo comparecido
66 apenas a parte de uma reunião, sem retornar nas demais. Após, o presidente concedeu a palavra
67 para que os membros pudessem se manifestar. Após a fala do Sr. Ermerson, os membros
68 manifestaram seu consentimento e concordância com as suas palavras. Na sequência, Daniel Silva
69 ressaltou que a intervenção de George é de grande relevância, destacando que, de fato, qualquer
70 órgão necessita aprimorar diversos aspectos. Ele mencionou que sempre abordou a questão da
71 melhoria na comunicação com a sociedade, a fim de que a população possa compreender melhor
72 as atividades desempenhadas pela própria AGERH, bem como os objetivos da política de recursos
73 hídricos e a função do Comitê, que é o principal ponto de ligação entre a sociedade e a gestão dos
74 recursos hídricos. Entretanto, sugeriu que o tema fosse novamente levantado na próxima reunião
75 do Fórum do Comitê de Bacias, com o objetivo de garantir maior efetividade nas ações de
76 divulgação. Na sequência, Ermerson passou a tratar do item **IV. Aprovação Calendário Anual**
77 **2025(Deliberação)**; ao abrir a palavra para manifestação dos membros, estes discutiram e
78 chegaram a um consenso, aprovando as seguintes datas: 04 de fevereiro de 2025; 01 de abril de
79 2025; 03 de junho de 2025; 05 de agosto de 2025; 07 de outubro de 2025 e 02 de dezembro de
80 2025. As reuniões ocorrerão todas às terças-feiras. Em seguida, Sr. Ermerson perguntou se todos
81 estavam de acordo, e a deliberação foi aprovada por unanimidade. Após, o presidente passou ao
82 item **VII. Aprovação Plano de Trabalho 2025(Deliberação)**; Ele compartilhou a tela com os
83 membros e fez uma apresentação detalhada sobre o plano. Informou que, de acordo com o
84 calendário de 2025, seriam realizadas reuniões ordinárias, sendo, no mínimo, uma reunião
85 itinerante. Também destacou a possibilidade de convocação de reuniões extraordinárias conforme
86 a necessidade, em conformidade com o regime interno, seja de forma presencial ou por
87 videoconferência. Reforçou que todas as reuniões do Fórum devem ser efetivas. Em seguida, o

88 presidente abordou a criação do Comitê Federal, ressaltando que, embora tenham sido
89 alcançados avanços significativos, o processo apresentou retrocessos. Ele destacou a necessidade
90 de discutir a continuidade dessa iniciativa, enfatizando sua relevância e o impacto potencial na
91 gestão dos recursos hídricos. Foi mencionado que, conforme acordado no início do ano, uma das
92 ações programadas consiste em realizar uma reunião de integração entre o Comitê de Bacias
93 Hidrográficas de São Mateus ES e MG. O local ainda será definido, provavelmente nas
94 proximidades da divisa, com o objetivo de facilitar a realização de uma reunião itinerante.
95 Entretanto, o presidente indagou se algum dos membros desejava propor alterações ou adições
96 ao Plano de Trabalho. Na ausência de manifestações, o Plano de Trabalho foi aprovado por
97 unanimidade. Em seguida, Sr. Ermeson deu início à discussão sobre o **item III. VI ECOB 2024**
98 **(Percepção)**. Relatou sua experiência durante o evento, destacando que o sexto ECOB deste ano
99 foi realizado no CREA, na sede, e mencionou uma alteração de última hora quanto ao local, mas
100 que, apesar disso, o ambiente estava muito bom e adequado para o evento. Informou que teve a
101 oportunidade de moderar uma banca interessante sobre a educação e comunicação dos comitês,
102 e ficou bastante satisfeito com os palestrantes presentes. Em sua percepção, a primeira impressão
103 que teve foi a ausência de membros de vários comitês. No caso do CBH São Mateus, estiveram
104 presentes apenas ele, Deisy e Leonardo. Em muitos comitês, observou que apenas o presidente
105 estava presente, o que comprometeu a representatividade e a participação ativa dos comitês nas
106 plenárias. Ressaltou que essa falta de presença deve ser discutida, inclusive no âmbito do Fórum,
107 para que haja um engajamento real dos comitês, o que é essencial para o sucesso dos encontros.
108 Em seguida, Sr. Ermeson comentou sobre a disparidade de avanço entre os comitês do Espírito
109 Santo e os de outros estados, como São Paulo e Rio de Janeiro, que estavam mais presentes e
110 demonstraram maior desenvolvimento em seus projetos. Afirmou que essa diferença se deve, em
111 parte, ao apoio financeiro advindo da cobrança e aos incentivos recebidos por esses estados,
112 permitindo um maior avanço nos trabalhos e na execução de projetos. Para o Espírito Santo,
113 observou que ainda há dificuldades em recompor plenárias e dar continuidade às discussões e
114 projetos, o que impede o avanço mais acelerado das ações. Entretanto, mencionou que as
115 discussões no ECOB giraram em grande parte em torno da cobrança, e reiterou a necessidade de
116 se compreender que as características e realidades do estado são distintas, o que exige um
117 enfoque mais adaptado às condições locais. O Presidente deu continuidade à reunião, passando
118 para o **item IV. Reunião Agricultura Forte – 1ª e 2ª Reuniões (Ermeson e Leonardo)**. Sr. Ermeson
119 relatou sobre sua participação na reunião do programa Agricultura Forte, destacando que a
120 primeira reunião ocorreu em São Mateus, na Câmara de Vereadores. Ele fez um resumo do

121 encontro, mencionando a presença do Deputado Federal, que está empenhado em trazer recursos
122 voltados para a construção da barragem, além de buscar viabilidade de recursos para o projeto. Sr.
123 Ermeson também destacou que, apesar de sua participação nas reuniões do Agricultura Forte, não
124 tem informações detalhadas sobre a viabilidade, no que se refere ao próprio córrego de
125 abastecimento, a capacidade de armazenamento de água e a distribuição durante os períodos de
126 necessidade em São Mateus. Informou que o Comitê tem sido convidado para essas reuniões, e
127 que o Sr. Leonardo também participou da segunda reunião. O presidente então sugeriu que, caso
128 Leonardo desejasse, ele poderia se manifestar sobre os detalhes dessa segunda reunião. Em
129 seguida, O Sr. Leonardo informou que a implementação da barragem apresenta grande
130 complexidade, uma vez que envolve quase 30 proprietários cujas terras seriam afetadas pela
131 alagação. Ressaltou que, há cerca de três anos, observou que a negociação com os proprietários
132 têm sido difícil, pois os grandes proprietários tendem a aceitar a perda de uma área menor,
133 enquanto os pequenos proprietários consideram qualquer perda de área um grande prejuízo. Ele
134 acredita que essa questão será um ponto de discórdia por um longo período. Por outro lado,
135 relatou que, na segunda reunião, foi apresentada uma alternativa, que consiste em um ponto
136 próximo ao Córrego Bamburral, onde há um braço do Rio São Mateus, que não apresenta
137 salinização, sendo considerado um "rio morto". Ele explicou que seria viável realizar um projeto
138 nesse local, mas que a solução exigirá tempo, já que o problema da salinização da água,
139 especialmente durante a seca, continua sendo uma preocupação. Mencionou ainda a
140 possibilidade de uma transposição de água no rio ou a construção de uma captação em um ponto
141 onde a cunha salina não atinja a água. Informou também que um profissional da área já está
142 trabalhando nesse tema e buscando soluções, destacando que, por ser político, o profissional tem
143 interesse em mostrar resultados. Sr. Leonardo mencionou que existe um braço do Rio São Mateus
144 em uma área superior que poderia ser aproveitado para esse projeto, e sugeriu que seja feito um
145 contato com o prefeito eleito para dar andamento à proposta, embora ainda não tenha recebido
146 retorno sobre esse assunto. Em seguida, Sr. Ermeson comentou que a questão apresentada por
147 Leonardo é de natureza técnica e, portanto, dependerá de estudos e viabilidade de projetos. Ele
148 sugeriu que o Comitê aguarde o andamento desses estudos e que, quando o projeto se tornar
149 viável, o Comitê poderá ser chamado a deliberar sobre o assunto. Reforçou que, neste momento,
150 é importante agir com cautela e garantir que a documentação necessária esteja em mãos para
151 análise. Sr. Ermeson finalizou destacando que tanto ele quanto Leonardo, como integrantes do
152 grupo de trabalho, serão responsáveis por representar o Comitê e trazer informações atualizadas
153 ao CBH São Mateus. Após, o Sr. Ermeson deu continuidade ao item **V. Reunião Comunidade do**

154 **Nativo (Retorno);** se refere à situação de uma comunidade que, por ser consideravelmente
155 ausente, necessita da ação do poder público. A comunidade enfrenta sérias dificuldades,
156 especialmente no que diz respeito ao abastecimento de água, que é feito por meio de caminhões-
157 pipa. A qualidade da água disponível nas fontes locais é insuficiente para garantir a sobrevivência,
158 pois os postos de abastecimento apresentam água salobra, frequentemente contaminada com
159 ferrugem. Embora a comunidade tenha interesse na perfuração de poços, a qualidade e a
160 quantidade da água disponível tornam essa solução difícil. Durante a reunião, foi discutido que
161 vários problemas que ocorrem atualmente já eram recorrentes no passado, e que são fatores
162 essenciais que precisam ser abordados para que as condições de funcionamento da comunidade
163 melhorem. O Sr. Ermeson mencionou que o caso foi registrado no grupo de acompanhamento, de
164 modo que ele poderá direcionar ações de apoio dentro das atribuições do Comitê. O Sr. Ermeson
165 também destacou que, com relação ao retorno das atividades, ele se comprometerá a encaminhar
166 o calendário anual e o plano de trabalho para a comunidade. Além disso, foi discutido o interesse
167 da comunidade em participar do Comitê, sendo informado que existem cadeiras disponíveis para a
168 sociedade civil, desde que atendam aos critérios estabelecidos pelo processo eleitoral contínuo.
169 Esse ponto será esclarecido no início do próximo ano. Entretanto, O Sr. Presidente passou para o
170 item **X. Informes Gerais;** expressou seu agradecimento pela presença de todos ao longo do ano de
171 2024. Não havendo mais assuntos a serem discutidos, o Presidente passou ao próximo item. **XI.**
172 **Encaminhamentos** O Sr. Ermeson informou que permanece a questão dos ofícios e das
173 instituições que não estão participando ativamente do Comitê, e que é necessário tomar
174 providências em relação a essas ausências. Em seguida, perguntou se algum membro desejava
175 fazer alguma manifestação de encerramento. Não havendo manifestações, encerrou a reunião às
176 dez horas e dez minutos. A presente Ata foi lavrada por mim, Nicolly Pereira Fidelis, em suporte à
177 Secretaria-Executiva do Comitê.

178

179

180

181

182

183

184

185

186

187

188

189

Ermerson Rodrigues Machado
Presidente

DEISY SILVA CORRÊA
VICE-PRESIDENTE.

JOSETE PERTEL
SECRETÁRIA EXECUTIVA